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剧场
找 记 者 上 壹 点

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 黄体军

做自己喜欢的事
是幸福的

“话剧在您的生活中处于什
么位置？”面对记者的提问，杨立
新笑着打了一个比喻，“我曾说我
有‘五个一’，一个母亲，一个老
婆，一个儿子，只在一个单位———
北 京 人 艺 ，一 辈 子 干 了 一 件
事——— 话剧。能在北京人艺做话
剧，是一件特别幸福的事。”

自1975年进入北京人艺，杨立

新从跑龙套开始，一直演到在《茶
馆》《雷雨》《天下第一楼》《窝头会
馆》《龙须沟》等北京人艺看家戏的
主角，再到1991年踏入影视圈，参
与主演电视剧《半边楼》《我爱我
家》《风车》《楚汉传奇》《大江大河》

《大江沉重》《中国餐馆》等。从艺四
十余年，杨立新先后创作了大量观
众耳熟能详的艺术作品，塑造了无
数深入人心的艺术形象。他还导演
了《我的西南联大》《牌坊》《小井胡
同》等多部话剧作品，今年11月份
将来济南演出话剧《戏台》，在剧中
饰演“大嗓儿”。

在“多栖”的道路上如此一路
走下来，杨立新自称“话剧仍是我
创作的重点”“原来的角色照演，
新的角色不断尝试”“状态很好，
比退休前还忙”。

这份话剧带来的快乐，杨立
新很乐意分享给山东省话的同行
们，给大家鼓劲加油。他说，有一
位演员曾向他讲述自己的困
惑——— 演话剧很辛苦，收入并不
高，为了演好人物，有时写人物小
传，写到凌晨几点，就问自己，我
这是在干吗呀？杨立新接着他的
话继续描述——— 你写到早晨，拉
开窗帘，第一缕阳光照进来，然后
下楼给家人买完早点，带着剧本
到你的排练场，一天都在里面进
行自己喜欢的创作，这是让多少
人羡慕和向往的事啊。“干话剧可
能不如干影视风光、赚钱，但一个
人一辈子能干自己喜欢的事已经
很幸运了；虽然舞台是假定性的，
但通过你创造性的劳动，和观众
一起体验到剧中人物真实的喜怒
哀乐，产生思想和情感的共鸣，一
起完成作品，收获掌声和喝彩，这
本身就是一件幸福的事啊。”讲到
此处，现场笑声和掌声一片。

艺术团体
要有自己的看家戏

“山东是孔子的故乡，山东省
话剧院的作品中不能没有《孔
子》，这次排《孔子》体现了山东省

话剧院的责任和优势，真诚期待
这部戏能成为山东省话剧院的一
部代表作、看家戏。”杨立新表示，
每个艺术团体都应该有自己的代
表作、看家戏，进而形成自己的风
格，北京人艺有北京人艺的风格，
山东省话也会有山东省话的风
格。

一个院团要出好作品，人才
是关键。“话剧特别吃功夫，特别
磨炼人，需要你几年甚至几十年
一场一场去演，去寻找观众，磨炼
自己，一个好的话剧演员的素质
是慢慢积累出来的。”对此，杨立
新特别强调了三点：文字理解能
力，读剧本的能力；想象的能力；
舞台表现能力。

“要多看戏，培养审美观。没
有小角色，只有小演员。即便跑龙
套，演配角，也要演到最好。”他举
例说，北京人艺有的老艺术家一
辈子大部分时间演的看起来是小
角色，但照样演得光芒四射，精彩
不输于主角演员，照样成了大艺
术家。

杨立新表示，作为一个演员，
了解自己院团的历史、代表作、风
格也很重要，这样你就会找到自
己的位置，把自己变成院团发展
这条河流上的一股清流，至少是
一朵浪花，而不至于成为沉沙。

“因为话剧是一种集体创作，你必
须在这个集体中找到自己的定
位。我看山东省话的演员们状态
很好，很努力，也很有实力，加上
这些年来山东省话已创作了很多
有全国影响的好作品，所以我很
看好他们。”

把戏做好
比什么都重要

对于如何看待戏剧现状的问
题，杨立新告诉齐鲁晚报·齐鲁壹
点记者，电影、电视代替不了戏剧，
它们是彼此共存各领风骚的关系，
不管哪种艺术形式，关键不是市场
景气不景气的问题，而是有没有好
作品的问题，所以不要怨观众，要

怨就怨自己没有拿出
质量过硬的作品。“这
些年，北京人艺的《茶
馆》、《窝头会馆》等保
留剧目，每次演，观众都会提
前一天甚至连夜排队买票
看，这说明了什么？只要有
好作品，观众就不会离开
你；只要有好作品，我们就
没有理由对市场丧失信心。”

1992年于是之等老一辈艺术
家在《茶馆》“告别”演出时，于是
之先生因为身体原因，居然出现
了忘词的现象。但在演出结束后
观众仍然报以热烈的掌声，对老
艺术家们的敬业和他们对艺术的
痴爱表达最高的尊重。当时杨立
新和这些老艺术家们同台演出，
见证了这一切。“一个人无论从事
什么工作，都要爱这个工作，要有
恒心，否则你就没有必要干了，当
演员同样如此。如果话剧是你喜
欢的事，你就要爱和忠诚于自己
的职业，你也一定会从中获得幸
福和满足，观众的掌声也会告诉
我们这一点。这是我特别想跟年
轻演员分享的。”

谈到自己的“多栖”发展经历
和保持艺术常青的秘诀，杨立新
说，1991年踏入影视圈时，他已在
话剧舞台上跟着老一辈艺术家们
磨炼了十五六年，这是一笔丰厚
的财产，终生受用不尽。“一个演
员有话剧的功底，再有机会演影
视剧就特别有底气，可以走得更
远，但反过来，影视演员未必敢站
上话剧舞台。所以，一个话剧演
员，不管一直做话剧，还是将来有
机会踏入影视圈，一定先要好好
磨炼自己，打好自己的功底。长江
后浪推前浪，我相信年轻演员，相
信他们会做出好作品，我对话剧
前景充满信心。”

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 宋说

8月15日晚，由山东省文化和
旅游厅主办，济南市文化和旅游
局、山东省文化馆、齐鲁晚报承
办，济南市文化馆、九如山度假风
景区协办的“相约消费季 百姓
大舞台”2020艺术进景区活动，在
九如山举办济南网红专场。众多
济南网红乐队，为景区游客奉上
一场潮流音乐狂欢盛宴，吸引了
千余名游客驻足观看。

“真正音悦乐团”以经典老歌
《我要找到你》拉开演出序幕；“一
路光景组合”演唱的《柠檬树》《安
和桥》，将游客内心的沉闷与浮躁
一扫而空。“风乐队”对《突然好想
你》《邓丽君串烧》等经典歌曲进
行重新演绎，勾起游客们的无限
回忆；“泉城小子”充满正能量的
嗓音、动感十足的电音音乐，流露
出对生活的无限热爱。来自山东
青年政治学院的“橙皮奶盖儿”乐
队携原创歌曲《半个夏天》闪亮登
场，用真实、干净、纯粹的声音唱
出对梦想的追逐与坚守。

8月22日（周六）19:30，“相约消
费季 百姓大舞台”将继续走进九
如山，推出摇滚专场。除现场展示
外，活动将进行线上直播，欢迎关
注微信公众号“山东省文化馆山东
省非遗保护中心”，点击右下角“线
上活动”—“百姓大舞台”，准时进
入相关页面在线观看，更多资讯请
关注齐鲁壹点客户端。

做一个话剧演员，应该如何对待自己的职业和角色？在舞台经验和技巧上需要注意什么？近日，北京人
艺著名演员杨立新受山东省话剧院邀请，与该院演员进行了面对面交流，并分享了自己的“秘方”——— 爱与
忠诚自己的职业，这份职业必定会带给你快乐与满足。

齐鲁晚报·齐鲁壹点专访杨立新：

我对话剧前景充满信心

“百姓大舞台”
将办摇滚专场

杨立新在话剧《戏台》中饰演“大嗓儿”
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